

## Palabras de la doctora Sara Bialostosky

En 1992, con motivo de la celebración del XXV aniversario de la creación del Seminario de Derecho Romano, al que se le dio el nombre del hoy homenajeado, se me invitó para que, en representación de los romanistas, dijera yo algunas palabras sobre la vida y obra de Margadant.

En aquel entonces pregunté, ¿por qué yo, si ya saben que soy ajena a las formalidades que revisten estos actos y a la parafernalia que los rodea?, y se me contestó: por eso y porque eres su amiga. Acepté.

Ahora, ocho años después, nuestro querido y flamante director Fernando Serrano Migallón me vuelve a hacer la misma petición, con motivo de la entrega a Margadant de la Medalla Prima de Leyes Instituta. Acepto nuevamente por los mismos motivos, y heme aquí, ante ustedes relatando momentos de la vida de Margadant que compartí con él, algunos datos biográficos y una síntesis de su impresionante obra académica, varios de los cuales, entre paréntesis, ya hice referencia en mi anterior intervención.

Me voy a permitir parafrasear a Habermas, filósofo de la Escuela de Frankfurt, cuando dice que cada generación tiene derecho a hacer su propia historia. Las siguientes líneas son la expresión de cómo yo veo a nuestro homenajeado, cómo lo he vivido dentro y fuera de la Facultad.

Hace más de tres décadas, treinta y siete años para ser exactos, conocí a Margadant. Durante esos años, nuestra relación atravesó por varias etapas y se tiñó de diferentes matices, pasando por el vínculo profesor-alumna, amor platónico, compañero de labores, de viajes, etcétera, hasta convertirse en una amistad en la cual las discusiones, risas y aun lágrimas, han servido para consolidarla cada día más.

En ese lapso, pero sobre todo al inicio de nuestra relación, llegaban a mis manos, aparecían en mi escritorio o simplemente se olvidaban en mi choche, versos de Goethe, aforismos de Swift, viñetas

de Escher, copias fotostáticas de la Real Enciclopedia Paully Wissova, síntesis bibliográficas del Instituto de Derecho y etnología jurídica, dirigido entonces por el ya fallecido doctor Gillissen, con quien Margadant me puso en contacto y quien me presentó ante un foro internacional, cuando participé por primera vez como ponente en Europa.

Durante nuestras largas tertulias, que pasábamos en ocasiones sentados en el jardín de su casa, acompañados de gatos de diversos tamaños y colores, que comían de mi plato, me rompían las medias y llenaban de pelos mis atuendos, rodeados de sus fieles perros mestizos y de ratas domesticadas que excursionaban sobre mí, aparecían como maná del cielo, artículos de Robert Fenstra, extraordinario romanista de la Universidad de Leiden, con quien compartimos después el queso y el arenque en su casa de Holanda. Estas manifestaciones jurídico-culturales que, casual o intencionalmente me llegaban, eran seguidas de explicaciones en las cuales, con envidiable facilidad, Margadant conjugaba lo individual y lo social, lo concreto y lo abstracto. Esos regalos los fui aceptando en un principio con timidez; posteriormente fueron esperados y asimilados con avidez tal, que con el tiempo se convirtieron en el pan diario de mi vida y ya nunca me he podido separar de ellos.

A estas dádivas, a este caudal de cultura jurídica, yo respondía timidamente, iniciándolo en la lectura latinoamericana.

En su afán de compartir y repartir conocimientos, Margadant nuestro homenajeado, encuentra campo propicio dentro y fuera de la cátedra, en el café de maestros, en los pasillos, en las reuniones sociales a las que rara vez y a regañadientes asiste, pero sobre todo, es en sus escritos donde su generosidad, su pluralidad, su capacidad de albergar dialógicamente las más diversas disciplinas, tanto la jurídica, económica, educativa, histórica, entre otras, se hace patente.

Como ejemplo de esa diversidad, sólo citaré algunas de sus obras: *El significado del Derecho Romano dentro de la enseñanza jurídica contemporánea*; *Das mexikanische gesellschaftsrecht*, *El antisemitismo romano bizantino*, *Uso y abuso del derecho justiniano en la política indiana*, *Oficial mexican attitudes toward the indians* y *La Iglesia mexicana y el Derecho*.

Estos títulos escogidos entre más de cien, publicados en México, Frankfurt, Sudáfrica y Estados Unidos, nos reflejan la versatilidad de su obra, en la que predomina un signo dialéctico entre cambio y permanencia, creación y tradición, signos en suma, de una definición nunca rígida, por el contrario cambiante, plural que lo caracteriza siempre, que lo hace universitario.

Cabe hacer notar, que algunos de sus escritos parecen enigmáticos por la cantidad de datos, citas bibliográficas y ejemplos, que contienen, lo cual es, sin duda, indicio de la cultura que el investigador quiere comunicar.

Margadant, en su afán de expresarse francamente, de servir a sus amigos, de quejarse por deficiencias administrativas, de compartir sus conocimientos y experiencias o simplemente para enmendarle la plana a reconocidos autores, ha incursionado en el género epistolar.

Como muestra, citaré varios fragmentos de las más de mil cartas que forman su epistolario, que por cierto, tiene clasificado por fechas y tópicos, del cual, me hacía llegar copias; las últimas las recibí hace apenas 15 días.

Me permito leerles párrafos que he seleccionado de algunas de ellas:

Sasari, Italia 1974  
A Pierangelo Catalano  
Entonces presidente de ASSLA

Carta famosa entre los círculos romanísticos nacionales e internacionales, y que provocó una división entre los romanistas de México, donde se hace alusión al pleito en el que Catalano y Margadant lo menos que se dijeron fue *yankee traidor* y *marxista* respectivamente.

Escribe Guillermo:

el hecho de buscar un equilibrio educativo entre el derecho romano, la historia universal del derecho y la historia del derecho patrio; no significa que uno sea enemigo del derecho romano y, por

otro lado, debemos mejorar el nivel de nuestros profesores, muchos de los cuales lanzan con gusto una florida oratoria respecto del derecho romano y su importancia, pero nunca han tenido contacto serio con las fuentes, señalamiento entre paréntesis, que es válido aun hoy en día.

Ciudad de México, 1987

A Enrique de la Madrid Cordero

Residencia Presidencial los Pinos

Tu fiesta fue todo un éxito, hubo sólo un detalle que no me convenció. La clase de música y la cantidad de decibeles. Bueno, siempre hay un pelo en la sopa. Desde luego, tampoco recomendaría para estas ocasiones la Octava de Bruckner o la Resurrección de Mahler, pero hay términos medios, casi toda la música barroca fue escrita como fondo para la vida palaciega de la aristocracia.

Barcelona 1985

A Isabel Allende

Le debo a usted varias horas de goce leyendo *La casa de los espíritus*, de manera, que es justo que yo dedique ahora, unos momentos a la pequeña tarea que quizás pueda contribuir a algunas enmiendas en el texto de la próxima edición...

Vale decir, que fueron 19 enmiendas, además de cientos de errores tipográficos los que Margadant le señaló, sugiriéndole –de paso–, algunas lecturas a la autora.

A José

Ex empleado de su casa

Contrariamente a lo que observo en otras personas, a mí no me gusta quedarme con cosas ajenas, de manera que te mando los zapatos que dejaste en mi jardín, durante tu heroica retirada de mi casa, el domingo por la madrugada, cuando sorprendieron a Miguel y a ti en el flagrante delito de robo. A pesar de que del susto dejaste caer el aparato de sonido que habías sacado de mi casa, no le pasó nada; a la T.V. que echaste por tierra tampoco le pasó nada, lo que sí se rompió,

desafortunadamente fue el bonito vaso de colores con tapa ¿sabes, José? ¿debes poner un poco más de cuidado en tu trabajo!

México, D.F. 1991

A Sara, a mi

Ayer me informaron de la muerte de tu mamá. Decidí tomar en serio este evento y trasladar hacia el fin de semana las tareas de esta noche, para escribirte una carta con unas sugerencias que quizás te aliviarán un poco en estos días tan deprimentes. Recuerda la frase de Updike que tanto te gustó: well, my dear, sometimes is the time, bueno querida, a veces llega el momento.

Y sigue una carta de siete hojas, refiriéndose a la liturgia del luto judío y recordándome mis pendientes en el seminario.

San Ángel, 7 de julio de 1992

Al doctor Eduardo Cesarman

De vez en cuando la UNAM me coloca durante 60 minutos bajo las candilejas, para luego permitir que me retire a la cómoda oscuridad de mi hábitat favorito, donde uno puede realmente trabajar. Así, mañana le darán mi apellido al seminario de derecho romano que creamos hace 25 años. Hablarán Miguel González Avelar, nuestra Sara, el director, y yo mismo. Creo que lo de Sara será divertido y lo de Miguel sarcástico (le he suplicado no desempolvar anécdotas excesivamente dañinas), lo de Máximo seguro será sustancioso. Quizá Sara prepare una recopilación de los discursos para publicarse posteriormente. Ya se acerca el próximo check up de mi vejiga, me siento bien, nada de dolor y de irritación, ni sangre, por los síntomas, parece que estamos derrotando al cancerosito, pero las apariencias pueden engañar...

A Sergio García Ramírez

Instituto de Investigaciones Jurídicas

Muy estimado Sergio: en relación al libro de María Gómez, no tienes por qué irritarte; quiero consolarte: el asunto no es del todo tan grave como tú probablemente piensas y en realidad los que te

conocemos, después de leer este libro, te apreciamos todavía más. El hecho que un ambiente oficial tan plagado de pecados contra la cultura, la decencia y la sinceridad no te haya afectado y sigas siendo tan sencillo, culto y amable y continúes dedicándote a la vida académica, escribiendo ensayos, libros, etc., constituyen un mérito que todos te reconocemos.

Chapultepec, D.F. 1998

Al licenciado Miguel Alemán Velasco

Gobernador Electo del Estado de Veracruz

Muy estimado señor Gobernador Electo: mis sinceras felicitaciones por el desayuno de trabajo de hoy: así, sí se puede trabajar, con una cantidad reducida de invitados pero bien seleccionados, de los cuales nadie abusó de la oportunidad de oír la propia voz y con aquella loable ausencia de aplausos después de las intervenciones. En cuanto a la deseabilidad de una nueva constitución, la sugerencia de que todo cambia y que la comunidad se encuentra ahora imbuida de un espíritu fresco, podrá tener su favorable impacto psicológico; pero, no sé si en nuestra época con un público un poco cínico por tan super informado, el ambiente se preste para una profunda conjunción espiritual-política, una nueva mística cívica general, como quizá se haya presentado en tiempos del maderismo o del cardenismo.

UNAM, 1999

Al doctor Máximo Carvajal

Director de la Facultad de Derecho

Muy estimado Máximo: ayer di mi primera clase extramuros. Hubo sólo cuatro alumnos, pero según la Biblia, Sodoma y Gomorra se hubieran salvado de encontrarse allí sólo tres justos, de manera que estos cuatro justitos bastan para salvar el semestre. Puede ser que algunos alumnos no encontraron el local: la administración de la facultad confundió calle de Guillermo Prieto con Adolfo Prieto. Para estas clases he comprado mi propio proyector de acetatos (y siguen observaciones sobre las cuotas y el requisito del carácter gratuito de la educación superior).

UNAM, 26 de abril del 2000

Al doctor Fernando Serrano Migallón  
Director de la Facultad de Derecho

Muy estimado doctor Fernando: durante el ameno desayuno que tuvimos esta mañana, usted nos pidió dar una opinión sobre los problemas bibliotecarios de nuestra facultad. Al respecto hay que distinguir diversas ramas de la Biblioteca Antonio Caso.

En la primera tenemos una amplia colección de libros de texto actualizados para los alumnos. A causa de nuevas ediciones esta colección tiene que renovarse constantemente para no despistar a los alumnos con datos obsoletos. El alumno debe tener acceso a ediciones actualizadas de legislación mexicana, eliminándose de esta parte todo lo que ya es historia del derecho. En materia de jurisprudencia es necesaria una colección distrital y otra federal.

La segunda sección, la más amplia, debe contener las grandes obras extranjeras y monográficas mexicanas a la disposición de la investigación (sobre todo para tesis). Esta es la parte más voluminosa, pero más caótica de nuestra biblioteca. Es sólo por casualidad, que uno encuentra lo que busca.

Y la tercera sección, de los mal llamados pergaminos o incunables y libros de derecho mexicano hasta antes de terminarse la Revolución. Esta sección debe protegerse del polvo, de temperaturas indebidas y tener vigilancia especial, ¡ojo! Señor director.

Termino con el epistolario y continuaré con datos biográficos, pero lo haré con la venia de Margadant, a mi manera, de una forma poco tradicional.

Margadant nació en La Haya, Holanda, el 12 de febrero de 1924. El matrimonio de sus padres distaba mucho de ser ideal, él era bohemio, ella afecta a las corrientes parareligiosas. Sólo tenían una plataforma común: el amor a la música y el interés por los libros, pasiones que Guillermo heredó y sigue alimentando. Por cierto, en una de sus estancias en Austin, como profesor invitado, y compartiendo yo con él la misma casa, Margadant me despertaba a las 6 am, tocando la flauta.

Estudió en una primaria ligada a la iglesia reformada. Su padre era agnóstico y su madre teósofa, pero escogieron esa escuela solamente y, según versión Margadant, por encontrarse cerca de su casa. Y él deduce que sus experiencias con los aspectos religiosos de esa escuela le dieron durante su vida una seria desconfianza de toda religión organizada.

En 1947 salió de Holanda, para ir a trabajar en Haití. En 1949 se trasladó de Haití a México, donde desde entonces ha tenido su domicilio.

En 1960 obtuvo la naturalización mexicana, renunciando a las nacionalidades holandesa y suiza.

Recibió el título de *candidaat* en economía (grado anterior al doctorado), en la Economische Hogeschool ahora Universidad, de Rotterdam. También tiene los títulos de licenciado y doctor en Derecho, ambos con mención honorífica, de la Facultad de Derecho de la UNAM.

En esta misma Facultad es titular por oposición de las cátedras de Derecho Romano I y II. Fue profesor por asignatura y posteriormente profesor de tiempo completo desde 1963 hasta 1985. A partir de entonces y hasta la fecha es profesor de medio tiempo. Con ese mismo nivel es investigador en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la propia UNAM.

Las materias que habitualmente imparte son: Derecho Romano I y II, Historia Universal de las Instituciones Jurídicas, Sistemas Jurídicos Contemporáneos, y en el posgrado, Historia del Derecho Mexicano.

Varias veces ha coordinado cursos especiales para la formación de profesores de Derecho Romano o de nuevas materias del plan de estudios de nuestra Facultad. Cabe resaltar que fue coordinador académico en el curso de becarios que, a propuesta del rector Ignacio Chávez, organizara el entonces director de esta Facultad, el licenciado César Sepúlveda, curso del cual somos egresados, entre otros, José Barroso, Moisés Hurtado, Julián Güitrón Fuentevilla, Beatriz Bernal, Jesús Ledesma, Agustín Pérez Carrillo y yo misma.

Como profesor visitante, ha dado cursos semestrales en la Universidad de Tulane, la Universidad de Concepción, de Chile, la Universidad de Grenoble, y en la Universidad de California, en sus sedes de Los Ángeles y Santa Bárbara.

A partir de 1982 impartió anualmente cursos semestrales en la Universidad de Houston, y desde 1983 hasta el año pasado en la Universidad de Austin.

En México ha sido maestro en cursos de licenciatura en el ITAM y en el posgrado de la Universidad de Tlaxcala y de la Universidad Autónoma de Puebla.

Además, ha dictado conferencias en varias universidades de América, Europa y Japón.

En 1963 fue fundador del seminario de derecho romano e historia del derecho de esta Facultad, mismo que, como ya mencioné, lleva su nombre, y del cual ha sido su director hasta la fecha.

Es justo hacer mención que ha donado a la UNAM un conjunto de tres casas en San Ángel, que serán la base para el financiamiento de un concurso anual sobre la historia del derecho y el derecho comparado.

Es autor de varios libros sobre temas jurídicos, destacando los siguientes: *El Derecho privado romano*, publicado por primera vez en 1960, y que hasta ahora va en su 23a. edición; *Introducción a la historia del derecho mexicano*, ahora en su 13a. edición. La traducción inglesa de este libro ha sido publicada por Ocean Press y la traducción japonesa por la Universidad Seijo, de Tokio; su texto *Panorama de la historia universal del derecho* se encuentra actualmente en su 5a. edición; el que se titula *Panorama de sistemas jurídicos contemporáneos*, con sus antecedentes, está en su 2a. edición.

Entre otros libros que ha publicado, ya no de texto, se encuentran: *El derecho romano como afición*; *El significado del derecho romano dentro de la enseñanza jurídica contemporánea*; *Evolución del derecho japonés*; *La segunda vida del derecho romano*; *Autos de los indios de Chamula contra su cura*, lujosa edición facsimilar de un legajo de unas 500 fojas; *El derecho japonés actual*; *El viejo Burke y el nuevo liberalismo*.

Además, es autor de diversas contribuciones a homenajes y *festschriften* nacionales e internacionales y a otras obras colectivas,

como la *Enciclopedia Jurídica Omeba*, a la que contribuyó con diecisiete voces, y la bibliografía de historia y etnología del derecho, de la Universidad Libre de Bruselas, sección México, que Gilissen le encargó. Más de cuarenta de sus ponencias han sido publicadas en memorias de congresos y más de un centenar de artículos en revistas jurídicas.

Asimismo ha sido traductor de algunos textos del alemán, inglés y holandés, publicados por la UNAM. Cabe decir que nuestro políglota maestro habla siete idiomas.

Entre los nombramientos honoríficos y premios que ha recibido sobresalen las presidencias de diversos congresos sobre derecho romano e historia del derecho; ser miembro de número del Instituto Internacional de Historia del Derecho Indiano y de algunas academias; en 1988 la UNAM le publicó un libro-homenaje, con contribuciones de quince intelectuales mexicanos y otros quince especialistas extranjeros; recibió varias medallas y premios, entre otros, la Gran Cruz del Mérito Jurídico; la medalla M. Lardizábal; la Gran Cruz de Atlanta al Mérito Profesional y el Premio UNAM 1995, por Investigación en Ciencias Sociales; en el Sistema Nacional de Investigadores ocupa la más alta categoría; es profesor Emérito de la Facultad de Derecho de la UNAM y Doctor Honoris Causa de la Universidad Autónoma de Puebla, además de ser emérito de algunas otras universidades de nuestro país.

Margadant continúa investigando y publicando; con el tiempo se acumularán hechos y obras de él, por lo que, seguramente dentro de unos años se le hará otro homenaje o recibirá otra presea. Me comprometo ante ustedes volver a aceptar, si se me requiere otra vez hacer su presentación.

Gracias Guillermo por ser como eres: tan amigo, tan generoso, tan plural, tan maestro, tan universitario, tan margadaniano.

Y muchas gracias a todos ustedes.